

**Zeitschrift:** Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus  
**Herausgeber:** Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege  
**Band:** 73 (1979)  
**Heft:** 12

**Artikel:** Der auf dem Esel  
**Autor:** Ritter, Hans-Adam  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-142807>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 15.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

HANS-ADAM RITTER

## Der auf dem Esel

Advent heißt Ankunft. Fünf Tage nach seiner Ankunft in Jerusalem wurde Jesus hingerichtet. Das wirft nachträglich tiefe Schatten auf die Heiterkeit und den Beifall bei der Ankunft. Trotzdem ist in der Zeit der frühen Kirche diese Ankunfts-geschichte zum festen Text für den ersten Adventssonntag und damit für den Anfang des Kirchenjahres bestimmt worden. Aus christlichem Trotz und mit Osterüberzeugung soll diese Geschichte immer wieder gelesen werden. Damit die Ankunft Jesu neu probiert werden kann. Sie wird noch einmal eingeholt werden. Die Schreie und die Begeisterung des Volkes werden noch bestätigt werden.

Daß wir nur keine falsche Sanftmütigkeit daraus lernen! Manches, was man früher christlich nannte, hat nicht gut getan, machte die Leute nur klein. Doch hat Jesus niemals einen Menschen klein gemacht, immer aufgerichtet. Es tut nicht gut, immer folgsam zu sein, nie aufzumucken, nur auf die Zähne zu beißen. Es tut nicht gut, immer nur zu tun, was die andern von einem erwarten. Es ist nicht gut, Hoffnungen zu begraben und bescheiden zu werden. Um Jesus herum werden immer Hoffnungen geweckt.

Gerufen wurde: Hosianna dem Sohn Davids. Gepriesen sei, der im Namen des Herrn kommt. Hosianna in den Höhen der Himmel! Das klingt feierlich. Die Wörter sind einem Psalm entlehnt (Psalm 118). Sie bedeuten beides: Hilf doch! Und: Wir haben eine Hilfe mit dir. Die Macht der römischen Wölfin und des Kaiseradlers, dessen pompöses Zeichen in so vielen Ländern steht, wird zerfallen. Der Davidsstern wird aufgerichtet. Und das ist nicht wieder Herrschaft von Menschen über Menschen. Denn wer hier im Namen des Herrn kommt, ist nicht wie sonst einer, der schon selbst sehr mächtig ist und nun darüber hinaus noch von Gott seine Macht bestätigt und geweiht bekommen soll. Kein himmlisches Glanzlicht für den, der selber schon glänzt. Der Psalm sagt: Gepriesen, wer bedrängt war und befreit wird. Nicht Herrschaft wird hier gerühmt, sondern Befreiung. Wie im gleichen Psalm 118 steht: Der Stein, den die Bauleute nicht meinten brauchen zu können und verwarfen, ist zum Eckstein geworden.

Meistens wird die alte Herrschaft nur von einer neuen abgelöst. Die glänzenden Namen wechseln, aber der Druck bleibt. Doch wo die Befreiungsgeschichte einsetzt, die das Alte und das Neue Testament erzählen, kann es anders werden. Da wird endlich gehofft und als möglich begriffen und in Anfängen erlebt, daß Herrschaft aufhört und Befreiung kommt. Jesus zieht ein: Jesus der Befreier, nicht der Herr

Jesus. Lange gab es nichts Neues unter der Sonne. Jetzt heißt es: Schau herunter, Himmel, du siehst etwas anderes als sonst auf der alten Erde. Heute ducken sich die Bedrückten nicht, ihre Schreie und ihre Hoffnung reichen bis an den Himmel. Das heißt: Hosianna in den Höhen! Wenn sie zurückblicken, klagen sie noch: Hilf uns! Doch fangen sie an, sich leicht zu fühlen, sie werfen ihre Mäntel ab, sie schwenken Zweige. Es ist eine verrückte Demonstration, ein Ausbruch.

In den römischen Büros nahm man nichts davon wahr. Aber die Menschen, die dabei waren, erfaßten, daß sie keine Herrschaft mehr wollten und keine mehr brauchten. So klatschen sie und rufen Jesus zu, ihrem Nicht-Herrn. Wäre er ein Herr, ritte er auf einem Paradepony oder auf einem Kriegsross, oder er führe in einer Karosse. Aber er sitzt auf einem Esel wie ein sizilianischer Bauer.

Viele Ausleger haben das Volk angeschwärtzt: Hier schreie es Hosianna und nur vier Tage später dann: kreuzige! Der Bescheid war: Volk sei eben wankelmütig, ohne Verlaß. Das Urteil zeigt vor allem, daß die Ausleger mit dem Volk nichts zu tun haben wollten. Pilatus mit den gewaschenen Händen war ihnen lieber. Die Ausleger gehörten ja auch mehr zu den Herren, und die wollen zuverlässig immer das Gleiche: die Herrschaft. Darum sprachen sie nicht ungern vom Herrn Jesus und machten aus seiner Herrschaft ein himmlisches, übernatürliches Pendant zur eigenen Herrschaft: die erschien ihnen dann als natürlich.

Es ist aber die «Herrschaft» Jesu kein himmlisches Pendant zu den Herrschaften, sondern eine irdische Alternative. Gelobt sei die Unzuverlässigkeit des Volkes, das nicht ganz immer nur nachschreit, was die Herren ihm vorsagen. Manchmal schreit es auch auf gegen die Herrschaft der Herren, zum Beispiel am Palmsonntag. Jedesmal wenn die Geschichte gelesen wird, ist das ein kleiner Nachhall. Die Ankunft Jesu soll noch wieder probiert werden.

Das gibt kein Krippenspiel, kein kindliches Nachspielen, dem die Erwachsenen wehmutsvoll zuschauen. Sondern es ist der erwachsene Versuch, etwas Neues zu erleben. Es ist der Versuch, dem Geist dieser Ankunft Platz zu geben bei uns, die Ambiance des Eselreiters aufzunehmen. Nicht, wer die Macht hat dazu, sondern wer befreit wurde, soll etwas zu sagen haben. Nicht weil ich stark bin oder einen gewissen Einfluß habe, über eine mittlere oder höhere Stellung verfüge, soll ich etwas zu sagen haben, sondern soweit ich bedrückt war und befreit worden bin.